
《万箭穿心》中，颜丙燕的表演很接地气。
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从神舟五号到神舟十号，我国先后共有 !"位航天员飞向了
浩渺太空。

作为乘着神舟五号飞船进入太空的首位宇航员，杨利伟历任
中国航天员科研训练中心副主任、载人航天工程航天员系统副总指
挥，现任中国载人航天工程办公室副主任。

费俊龙，神舟六号航天员，已成长为中国航天员大队的大队长。
从航天员到航天员的管理者，角色的转换，让承担更多责任的费俊龙
异常忙碌。“无论多忙，我依旧坚持训练，经常利用节假日和晚上补
课。”费俊龙在接受媒体采访时说。

自神七飞天返回之后，低调的刘伯明很少出现在公众媒体面前。神
九、神十任务，他主要参与一些技术支持工作。前段时间，他还参与了
神十太空授课专家组，与其他成员一起讨论策划太空授课的脚本。“毕
竟我上过太空，可以就失重情况给他们一些建议。”

参与神七、神九两度飞天的景海鹏，还有着另外一个身份———校外辅
导员。#"多场大学、中学、小学校园报告，每场平均 $个多小时———在过
去 %年多的时间里，这是景海鹏特别欣慰的一个成绩单。

曾在去年神九和天宫交会对接中成为我国手控交会对接“第一人”的航
天员刘旺，今年在北京飞控中心的大厅里，和其他工作人员一道成为了神舟
十号和天宫一号成功实现自动交会对接的“后盾”。

作为我国第一位飞天的女航天员，刘洋今年 $月多了一个新头衔：全国人
大代表。 （据《北京晨报》报道）
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从艺!&年，颜丙燕正在被更多的人熟知。不久前
她得到了演艺生涯最重要的两个奖项：中国导演协
会第一次颁出的最佳女演员奖和北京国际电影节
第一次颁出的“天坛奖”最佳女演员奖。加上央视
电影频道的百合奖，她一个月之内获得了$个最
佳女主角。可这个首肯对&年前就因《爱情的牙
齿》获得金鸡奖的她，来得似乎迟了许多。

其实在这之前，颜丙燕已获得过金鹰
奖、金鸡奖、华鼎奖、金凤凰奖、金牛奖等
!"多个国内大小奖项。即使如此，影坛老
兵颜丙燕对多数观众而言仍然陌生。

就算在'"!'年备受业内好评、获诸多
奖项的《万箭穿心》，很多人也没听说过。
颜丙燕也没想到，当时差点与它擦肩而
过的这部小成本影片会给自己带来这
样多的荣誉。这些年，她大多拍的都是
这类“文艺片”题材，或者说这类有一
定口碑、有导演诉求，但投资、票房都
不够好的电影。

《守护童年》、 《牛郎织女》
《重来》……不知不觉中，颜丙燕
在大银幕上成了“文艺片女王”。
颜丙燕很享受地当着她的“文艺
片女王”：“说得高尚些，文艺
片总得有人演；说得真实些，
我喜欢。”

而很多人不会想到，在

颜丙燕的演艺生涯之初，她差点就走上偶像明星之路。
凭借舞蹈演员的功底，!(() 年，'' 岁的颜丙燕

在香港影片《追捕野狼帮》中出演女主角———一个特
警队长，从此踏足演艺圈。!((%年她出演了大陆第一
部原创武侠剧 《甘十九妹》，红遍全国；!((# 年又凭
借《红十字方队》获得金鸡奖最佳女配角奖。用她的
话说“还没学会演戏，一个大馅饼就砸在头上了”。

正在演艺发展最好的时机，妈妈病了。颜丙燕推
掉了一切演主角的、北京以外地点拍摄的戏，只客串
一些小角色。她拿事业发展的机遇换得了 &年与母亲

相伴的日子———母亲比医生预言的多活了 %年。而等
她再进入演艺圈时，已经很少有人记得那个活泼爽朗
的肖红和尉迟兰心了。

母亲去世之后，她曾几天几夜不吃不喝，!米 #)

的她体重掉到 &"斤，不理人不想工作甚至不想活。
《爱情的牙齿》 剧本成为她自闭日子里唯一的排

解。她把自己完全投入，这部电影意外地让她获得金
鸡奖最佳女演员奖。她没有得到一分钱报酬，却完成

了对自己的救赎。也因此不由自主走上“文艺片”之
路。

复出后，她最常演的是命途多舛的中年女性。而
对各类母亲角色的完美诠释，得益于自己母亲生病的
那 &年，“这些都是生活的馈赠”。

从影近 '" 年，华语影坛的女主角不知换了多少
茬，当年和她一起演戏的女主角们都不知去了哪里，
只有她还在悉心雕琢她的演艺人生。

没有人否认她是个好演员，但她始终不是明星。
她也乐于这样的状态。

颜丙燕眼里，明星和演员是两个概念。走秀、代
言、拍广告、做形象大使，都是明星的活，而演员只
是一个职业，明星的生活离她很远。
《万箭穿心》 的导演王竞第一次和颜丙燕合作，

就发现她是特别会规划自己演艺道路的演员，“她会
从每个角色中有所进步，会挑戏，这与大部分只要有
戏拍、有钱挣、能露脸、能快出名的演员不同。”

因为多演文艺片，她也不跟人谈片酬，“还剩多少
就给点”是她的口头禅。在涨价成风的演艺圈，她却常
常跟经纪公司说的是，“少涨点，意思意思就行了”，相
比赚钱，她更担心的是“别让好剧本不敢找我了”。
“每个人对好的理解不同，身处一个大名利场，身

边会有很多诱惑或捷径，但这些都不是白给的，你要清
楚自己想要什么，踏踏实实一步一个脚印会更好。”

她也会希望有商业片找到她，“如果有那一天，我
也会尽心尽力地去拍好它，只是现在这种机会还没有
到。”颜丙燕对自己的演艺生涯感到知足，而对于得奖，
她说给自己最大的收获是证明她这一路选择是正确
的。

（据《中国新闻周刊》报道）

颜丙燕 看淡片酬的影后
马海燕

她曾是早期香港商业电影和第一部大

陆原创武侠剧女主角，也是金鸡奖影后，在演了 !" 年戏

之后，她逐渐站在了聚光灯下。

演文艺片很享受

差点成为偶像明星

不是明星的好演员

张光斗的水利人生
郝 俊

# 月 $% 日，我

国水利水电事业开拓

者之一、两院院士张光斗

逝世。这位 !&! 岁的

“水利泰斗”永远告别了他的水

利人生，驾鹤西行。

三峡工程开工后，年近九旬的张光斗

（中）每次检查三峡工程质量，都要艰难地下

到施工仓面，亲自观察混凝土浇筑情况。

阅读是要唤起孩子的好奇心，而不是每

天强迫孩子必须学多少，把人脑变成储存信

息的电脑。

———于丹提醒家长，千万别让孩子学伤
了。

非常好声音

电视剧的剧本打磨非常重要，

现在很多影视公司求量致烂剧丛

生。过去影视剧本都是磨出来的，

现在 '" 几个人写一个本子，一天

刷刷刷的。

———演员刘佩琦批剧本速成怪
现状。

法国规定一部影片在任何一个影院的排厅量不能超过

!*$，也不能超过该电影院总场次的 !*$。这是出于保护

文化多样性的考虑做出的硬性规定。

———导演贾樟柯直言，电影排片要有约束性，不能扰
乱市场经济秩序。

一打开电视全是古代、宫廷，宫廷之间的阴

谋，战争打仗的阴谋。了解一下没什么，可是文化

主脉发生改变，总是回头看，看得不伦不类，把历

史文化误读。

———余秋雨认为现在的电视文化走进了“复
古”误区。

昆曲演员的成熟太慢了，只

有具备更多的生活阅历，对于艺

术的掌控能力才会有所提高，才

能表达好人物的精神个性。

———第 '# 届中国戏剧
梅花奖获得者雷玲坦言，昆

曲演员的成长需要漫长
的过程。

（晓 远辑）

!(!'年，张光斗出生在江苏省常熟市的
一户普通人家。“选择水利专业，是认为它
可以为民造福。”受当时“科学救国”思想
的熏陶，张光斗有了自己的远大理想———
让祖国强大起来，不再受人欺负。!($)

年，张光斗考取了清华大学水利专业的
留美公费生。

出国学习前的一段时间，张光斗曾
利用在国内水利单位学习的机会，遍
访各地江河。两年后，张光斗获得美
国加州大学土木系硕士学位；翌年，
他又获得哈佛大学工程力学硕士学
位，并得到了攻读博士学位的全额
奖学金。就在此时，大洋彼岸的
中国爆发了抗日战争。张光斗婉
拒了美国导师的再三挽留，他
说：“中国如果亡了，我得个
博士学位也没啥意思，没用！”
!($+年秋天，'%岁的张光斗主
动中断学业，回到当时风雨
飘摇的祖国。

抗战期间，张光斗与工
程技术人员、工人们一起
艰苦奋战，建成一批小型
水电站，为战时的军工生
产提供电力；抗战胜利，
他积累、保存下大量我
国水资源蕴藏量、水文
勘测等宝贵资料。

!()+年，当时
资源委员会全国水
利发电工程总处的
美籍总工程师即
将任满回国，他
多次邀请张光
斗一同前往美
国工作。“我
是 中 国 人 ，
我有责任为
祖国建设服
务。”张光
斗毫不犹
豫 地 谢
绝了。

新
中 国
成 立
前

夕，张光斗在台湾的同学和友人纷纷来电，催他
去台工作。他一一婉拒，还将当时准备运往台湾
的一批技术档案和资料暗中保存下来，这些资料
很快被用于新中国的建设。新中国成立后，张光
斗全身心投入祖国的水利水电事业，在祖国版图
上每一个有河流的地方，几乎都曾留下他的身影。

在黄河破堤取水，曾是生活在黄河沿岸百姓
的世代梦想。上世纪%"年代初，张光斗负责承担
黄河下游人民胜利渠的渠道工程建设，在他的选
址、布局、设计下渠道顺利建成，终于将这个百
年梦想变成了现实。

为缓解北京供水紧张，解决潮白河下游防
洪、灌溉问题，!(%&年，张光斗作为总工程师，
负责设计当时我国华北地区库容量最大的密云水
库。一年拦洪、两年建成的工程进度，创造了世
所罕见的记录。水库建成后，周恩来总理称赞
道：“它是放在首都人民头上的一盆清水。”

此后，张光斗先后参与了官厅、三门峡、荆
江分洪、丹江口、葛洲坝、二滩、小浪底、三峡
等数十座大中型水利水电工程的技术咨询工作，
提出诸多重要建议，在中国水利界传为佳话。

张光斗付出的辛劳，有人曾给出这样的评
价：他走过的桥比常人走过的路还多。然而，他
每次面对全新的水利工程时，都告
诫自己要“从零开
始”。他

说：“水是流动而变
化的，即使你已经设
计了!""座大坝，第!"!

座 对 你 而 言 依 然 是 个
‘零’。”因地制宜是他事业的
第一要义。

三峡工程让很多水利人魂牵
梦萦，张光斗也不例外。但很少有
人能像他一样，亲身参与并见证了三
峡从规划、设计、研究、论证、争议直
到开工建设的全部过程。

早在!()%年，中美两国就曾计划合作
修建三峡工程，当时的资源委员会要求张光
斗前往美国工作，配合完成该项目。
“万万不行，现在还不能建。”根据当时国

情，张光斗坚决反对这一计划，认为三峡工程巨
大，当时即便建成，也发挥不了太大作用，而且
工程由美国方面掌握将有损国权。

!(('年，全国人大通过了建设三峡工程的方
案，这一次张光斗没有反对，并且参与了筹建工
作。工程开工时，他已是&'岁高龄。

尽管年事已高，但三峡工程开工后，张光斗
每年必去工地，而且每次必到施工现场。有人劝
阻他，还是不要去那些可能发生危险的地点。
“工人能去，我为什么不能去？”这些话，成了他
应对劝阻的口头禅。

'""!年春，作为三峡工程质量检查专家组副
组长，&(岁的张光斗再赴工地，检查导流底孔施
工质量。为掌握第一手资料，他坚持要从基坑顺
着脚手架爬到%#米高的底孔处亲自检查，当用手
摸到底孔过水表面凹凸不平、钢筋露头，立马要
求施工单位按设计标准返工。

清华园内，有一座建立在“小运河”上的房
子，那古朴的建筑风格，已成为今天一道独特的
风景。鲜有人知道，它曾经是一座小型水电站，
由张光斗主持修建，目的是便于学生实践。上世
纪六七十年代，张光斗的大部分弟子都曾在此学
习。

!()(年!"月起，张光斗开始在清华大学任
教，率先在国内开设水工结构专业课，编写了第
一本《水工结构》中文教材，建立了
国内最早的水工结构实
验室。

执
教 #"年，
张 光 斗 的
学 生 超 过
%"""人，许多
人成长为我国水
利水电事业的栋梁
之才，其中不乏重大
水利水电工程设计和建
设的总工程师、设计大
师，还包括!"多位院士。
“理论计算、设计图纸，

必须在实际中得到落实和验证，
如果现场施工控制得不好，再好
的设计也是白费！”张光斗希望工科
学子们走出去，到工地上和工人们一
起劳动，这样才能获得真本事。

("岁生日前夕，张光斗撰写的《我的
人生之路》一书出版，成为留给世人的一笔
宝贵精神财富。全书%%万余字，每一个字都是
由他用电脑敲出来的。
（据 《中国科学报》

报道）

归国投入水利建设

参与筹建三峡工程

培养水利水电人才


